

¿Cuántos seremos y cómo nos organizaremos?

Naciones Unidas publicó en 2024 un estudio en el que se analizan las perspectivas de la población humana, confirmándose la predicción global de estabilidad alrededor del año 2084 en 10,3 mil millones de habitantes. Sin embargo, este equilibrio seguido de un pequeño descenso, no se producirá de forma homogénea en los cinco continentes. Hay un grupo de países, como España, Alemania, Italia, China, Rusia ... que ya han alcanzado su pico de crecimiento y, a distintos ritmos, están reduciendo, o reducirán próximamente, su población. Otros como Francia, Reino Unido, India ..., seguirán creciendo, pero alcanzarán su pico a lo largo de este siglo. Un tercer grupo, encabezado por EEUUA ..., no llegará a su pico de crecimiento hasta entrado el siglo XXII.

Los factores que influyen en la transición demográfica son: Crecimiento económico e industrialización, Mejora de la sanidad, Educación (especialmente la femenina), Planificación familiar y Cambios sociales, como la mayor participación de la mujer en el mercado laboral, la urbanización y la secularización, que determinan la reducción de la natalidad hacia nuevos escenarios por debajo de los 2,2 hijos por mujer, que es umbral mínimo para mantener la población, que junto a la mayor esperanza de vida conducen además al envejecimiento de la población.

La estabilización de la población exigirá cambios en los sistemas de producción y organización basados en el crecimiento global continuo de la población. Sin embargo, no tenemos experiencia previa sin la presión de tal estímulo. Con crecimiento global cero: ¿cómo se gestiona la economía sin efectos piramidales?, ¿cómo se gestionan las sociedades democráticas?, ¿qué valor se otorga a la individualidad?, ¿qué consecuencias tiene el sensible incremento previsto de la edad media? Estas preguntas, al igual que otras muchas, no tienen actualmente respuesta; convendría ir pensado en ello, ya que potencialmente el Horizonte 84 afectará a la actual población con menos de 30 años, que constituye más del 30%. Especialmente en países que estamos superando el pico de población y por tanto con un descenso ya en ciernes.